

**SUSCRIPCION**

Ptas.

Madrid, un mes ..... 9,50

Provincias, trimestre 7,50

Extranjero, un año .. 72,00

Número del día ..... 0,10

Número atrasado ... 0,45

Tiempo mínimo de suscrip-  
ción: seis meses

Redacción y Administración  
**San Marcos, 30**

AÑO LV—NUM. 16.676

# La Correspondencia MILITAR

Cinco ediciones diarias

MADRID, JUEVES, 5 DE FEBRERO DE 1931

## Los socialistas y su abstención electoral

En todas partes el socialismo es un elemento de gobierno, en el amplio sentido de la palabra, pues comprendiendo que no es buen medio para la transformación económica que persigue un movimiento revolucionario, se adapta a la organización del Estado y procura evolutivamente ir realizando su ideal.

En Francia León Blum no se suma a los Gobiernos burgueses, pero si son radicales los apoya, como hemos visto que ha ocurrido con M. Steeg. En Inglaterra, cuando el Rey llamó al Poder a Macdonald en 1924 y en 1929, lo aceptó sin vacilaciones. En Bélgica Vandervelde ha ocupado, en colaboración con burgueses, puestos de preeminencia. En Dinamarca han gobernado los socialistas. ¿A qué seguir?

Creemos todos que en España se llegará a conseguir otro tanto. De de luego los socialistas colaboraban con todos los Gobiernos y en todos los organismos, salvando tan sólo su republicanismo. Parecía lógico que la evolución se encaminara hacia lo que pasa en todas partes, es decir, que ese mismo resquicio desapareciera; pero ha ocurrido todo lo contrario. Se ha dado un paso atrás, y los que están en Ayuntamientos y Diputaciones han dicho que no quieren ir al Parlamento. La lógica de la repudiación y de la trayectoria no aparecen por parte alguna.

No puede ser mayor el error político padecido por los socialistas, y como esos errores no deben considerarse conscientes en elementos directivos, hay que buscar la razón que les mueve a determinación tan grave como la tomada y tan contraria a la historia del socialismo español. Pablo Iglesias puso todo su empeño en independizar toda la conducta e ideario del socialismo de los demás partidos políticos, y ahora resultan imitadores de los más viejos grupos políticos.

Indudablemente, el socialismo se halla minado por el comunismo, y no ha sentido el valor de ponerse frente a él. Confundidos en la abstención socialistas y comunistas, nadie puede someterlos a recuento aislado. De otro modo habría posibilidad de hacerlo, y no han querido los dirigentes socialistas sufrir la prueba.

¿Error insigne! Los partidos políticos ganan mucho con la difamación y la valentía. Esas posturas de comodidad no sirven y a la larga dañan. Por eso, aun reconociendo que es una contrariedad la abstención de los socialistas, creemos que el daño principal lo sufrirán los abstencionistas.

## Los peligros de una guerra que se incube

La Rusia de los soviets acusa a las naciones europeas de organizar un frente de guerra contra ella y por boca de su comisario Vorochiloff, en reciente discurso ante la juventud comunista lanza el guante a las naciones extranjeras aconsejando a sus adeptos que estén preparados para la próxima lucha.

Y los congresistas se comprometieron a acudir al llamamiento del Consejo militar revolucionario abandonando las herramientas y los tractores agrícolas, los aperos y las máquinas para tomar los fusiles y ocupar los "autos" blindados y los carros de asalto.

Mientras el morbo guerrero se infiltra en la juventud campesina y artesana, el comandante en jefe de la marina rodeado de marineros y soldados proclama que "la flota roja se ha reforzado con un trofeo de la marina real británica. Un submarino, el L-55, hundido en alta mar frente a Kronstad, en junio de 1919, y puesto a flote en 1924 iza hoy el pabellón rojo de la Unión soviética y entrará en servicio el día primero de mayo".

En Moscú, se dice que el peligro de que hablara Ludendorff, de una guerra imperialista viene hoy a tener actualidad ante la inminencia de los acontecimientos que se acercan. Ellos ven dicho peligro por todas partes pero no lo temen. Aseguran que es su deseo en la lucha contra el ejército burgues oponerle uno bolchevique, de hierro, bien forjado y templado. A este fin ha de estar muy entrenado políticamente seguro, y perfectamente armado.

Y agregan: "debemos tratar de lograr una aplastante victoria al precio de muy poca sangre derramada." ¿Cómo será esto posible si se agurra por todos los técnicos que ha de ser cruenta y de las más sangrientas que jamás vieron los siglos?

El propósito ruso es llevarla al propio país que primero desvenase su espada contra ellos. Nueva interrogante ante esta afirmación que nos deja en la duda de como sería ello posible y con qué elementos y medios materiales y morales.

Porque afirman, además, que la próxima será una guerra de máquinas y a ellas estará encomendado el papel decisivo. La aviación, es sin duda alguna el elemento primordial a que deben referirse. Por eso el señor Vorochiloff en el discurso a que aludimos recomendó el llevar al máximo el esfuerzo del trabajo industrial en la producción general y en la de guerra en particular. En Lepetz existe una escuela especial de aviación con profesores alemanes, oficiales germanos instruyen las tropas soviéticas, un general, también alemán, es el director de la escuela militar de ingenieros de Galmá. gran número de fábricas de gases y de armas están dirigidas por ingenieros de la citada nacionalidad.

Ante este estado de febril actividad y mirando hacia los diversos países europeos en los que, pese a todas las campañas y disposiciones de gobierno, se extiende el concepto comunista, apoyado a cuanto de tener en su esencia sin considerar agradable o conveniente pueda tenerlo que los esgrimen o aceptan su carácter utópico, irrealizable y demoleador, venimos en concluir que se acerca para la humanidad uno de esos períodos calamitosos, una de esas conmociones violentas en las que la salud colectiva peligra y se teme por la destrucción de verdades y de ideales. Lo que tras la catástrofe se escondía podrá ser pasado el riesgo la aurora de una era de paz y de venturas pero, y esto es lo temible, también pudiera ser el caos en que se derrumbe y desaparezca la más bella de las civilizaciones.

### DE DINAMARCA

#### Desacuerdo para reducir las fuerzas militares

COPENHAGUE, 3. — Se dice oficialmente que han fracasado las negociaciones que se llevaban a cabo desde hace algún tiempo entre los liberales y los dos partidos gubernamentales; es decir, los radicales y los socialistas acerca de la proposición del Gobierno de reducciones en el Ejército y en la Marina.

#### El estado de la princesa Beatriz

Las últimas noticias LONDRES, 4. — El parte médico facilitado a última hora de la tarde, dice que el estado de la princesa Beatriz es tranquilo, habiendo pasado el día descansando. Hasta mañana, a la misma hora, no volverá a facilitarse otro parte.

LONDRES, 4. — La Press Association dice que el estado de la princesa Beatriz de la Gran Bretaña no había experimentado esta mañana ningún cambio.

Como de costumbre, desde Palacio se celebraron varias conferencias telefónicas con Londres, para saber noticias acerca del estado de la princesa Beatriz, madre de Su Majestad.

#### Del saber ajeno

El buen nombre en el hombre y en la mujer, es la joya que está más cerca de sus almas; quien le roba mi dinero, roba cosa de escasa entidad o valor, casi nada; era mío, es suyo, y ha sido esclavo de mí; más aquel que me arrebató mi buen nombre, me roba lo que a él no le enriquece, y me hace en realidad pobre.—SHAKESPEARE.

No hay obreros que puedan trabajar a un mismo tiempo bien y con precipitación; ello tiene que hacerse con perfecto sosiego.—CHANCER.

Cuando muere un hombre bueno, por muchos años más allá de lo que se puede ver, se halla sobre la senda que recorren los hombres, la luz que deja en pos de sí.—LONGFELLOW.

Aprende como si hubieras de vivir siempre; vive como si hubieras de morir mañana.—ANSALUS DE INSULIS.

Todo en la vida no es vivir, ni todo en la muerte es morir.—Del libro de los himnos.

¡Oh, trabajadores del mundo! a cuyo brazo joven ruede la inculta tierra, y el error como ante un encanto: joven marino, soldado, estudiante, trabajador con el arado, la fragua, en el taller, en el telar, en la mina, constituis un regalo progreso! En donde quiera que estéis, aunque a menudo los ojos y bastos, lleváis con vosotros

### INFORMACION DE PALACIO

**Audiencias**  
El Soberano recibió en audiencia a la duquesa de Grimaldí, don Antonio Garay y señora, don José Sánchez y señora, don José Cruz Conde, el conde de Vilanova, don Mateo Azpeitia y don Félix de Erazuquin.

**El señor Calvo Sotelo, en Palacio**  
El ex ministro de Hacienda don José Calvo Sotelo estuvo cumpliendo

### NOTICIAS DE AVIACION

#### Importantes averías en el "D.O.X."

A causa de los golpes de mar LAS PALMAS, 4.—El "hidro" "DOX", que según comunicó intentó ayer reanudar su vuelo con rumbo a Cabo Verde, sufrió algunas averías en la superestructura del casco por estorbo, ocasionada por fuertes golpes de mar sufridos al tomar la velocidad necesaria para el despegue.

Varios motores no funcionan con regularidad LAS PALMAS, 4.—El comandante del "DOX", señor Christensen, ha manifestado que había cableografiado a la Casa Dornier, de Friedrichshafen (Alemania), pidiendo la inmediata salida de un ingeniero y el envío de un motor.

Parece que hay algunos desperfectos bajo la cabina de control del "hidro". Además, varios motores no funcionan con regularidad, por lo que constantemente tienen que ser reparados.

Autorizadamente puede afirmarse que la causa de la avería no puede imputarse a las condiciones de la bahía de Gando, que son inmejorables, sino que aquella causa fué fortuita. Se ignora si el "hidro" permanecerá en Gando o vendrá a Puerto de la Luz.

Quince días de espera LAS PALMAS, 4.—El "DOX" tiene una avería en el interior del casco, por el lado de estribor, producida en el momento de despegar por un golpe de mar.

La avería tardará unos quince días en ser reparada.

Los vuelos de la aviadora alemana CASABLANCA, 4.—Por noticias particulares se sabe que la aviadora alemana Elly Beinhorn llegó a Dakar el día 27 del pasado, y salió para Bissagos, donde ha substituido con flotadores el tren de aterrizaje de su aparato, y saldrá mañana para las islas Bissagos, término de su viaje.

El "Jorge Castilho" LISBOA, 4.—El avión "Jorge Castilho" ha recorrido una etapa de 600 kilómetros y ha aterrizado

## LA POLITICA NACIONAL

### Manifestaciones del jefe del Gobierno

Se han hecho públicas manifestaciones hechas por el jefe del Gobierno al margen del retraimiento electoral acordado por el partido socialista.

Desde luego, ha lamentado el general Berenguer la decisión abstencionista, por creer que en España tan funesta como lo fué en otros países, a más de opinar que el partido socialista contrae una grave responsabilidad abandonando la defensa de propios ideales y de los intereses de los grandes sectores de opinión con que cuentan.

Y es esto tanto más lamentable—cuanto que el Gobierno, en pura democracia, solicita el voto popular, garantizando el libre ejercicio de este derecho, y, como respuesta, recibe de determinados partidos políticos la negativa de acudir al sufragio (que es la función más noble de la ciudadanía), sólo con el intento de paralizar la vida de España.

Por otra parte, el general Berenguer ha manifestado que la actitud de los socialistas—lamentable, desde luego—no detendrá al Gobierno en su firme propósito de abrir amplios horizontes al problema social y a otros de interés vital para el país.

Y concluyó el conde de Xauen sus manifestaciones diciendo: "El socialismo internacional es una fuerza de colaboración que se integra en los Gobiernos, y en ellos trabaja por las reivindicaciones sociales. Nosotros quisiéramos que el socialismo español abandonara su actitud de rebeldía y su sentido de lucha de clases, para que entrara en los Gobiernos y desde ellos coadyuvara a las mejoras y los avances posibles. Yo afirmo que no encontraría obstáculos en ese camino."

### Despacho con el Rey

Los ministros de Gobernación y de Marina despacharon ayer en Palacio con Su Majestad el Rey.

Los señores Matos y Carvia salieron juntos de la cámara regia poco después de las once y media de la mañana, en animada conversación, que sólo interrumpieron para manifestar a los periodistas que en los respectivos ministerios se facilitaría la firma.

**La salud del general Berenguer**  
El jefe del Gobierno se encuentra bastante mejorado, pero no abandonó sus habitaciones particulares y no recibió visitas.

**En Estado**  
En el Ministerio de Estado facilitaron la siguiente nota: "Entre las mercedes otorgadas con ocasión del santo de Su Majestad el Rey, figuran el collar de la Orden de Isabel la Católica al príncipe de Asturias y al infante don Jaime, el collar de la de Carlos III al duque de Vistahermosa y al marqués de Hoyos, y la gran cruz de la misma Orden al general marqués del Rif y al marqués de Santa Cristina.

También ha sido concedida la banda de la Orden de la Reina María Luisa a la condesa de Gimeno."

### Importantes averías en el "D.O.X."

En Fergessedougou, costa del Marfil. El avión "Jorge Castilho" ha aterrizado posteriormente en Sikasso.

Conferencia sobre la construcción de zeppelins. Un hecho festivo RIGA, 4.—El ingeniero Valke, uno de los tripulantes colaboradores del doctor Eckener, que llegó hace días a Moscú, ha comenzado una serie de conferencias sobre la construcción de dirigibles. Las sumas recogidas para la fabricación del dirigible "Klm Voroschiloff" pasan ya de un millón de rublos. Con este motivo, los periódicos moscovitas publican el siguiente suceso:

La casa central del ejército rojo invitó al artista de ópera señor Reisen a cantar en un concierto que organizaba y cuyos ingresos estaban destinados a la construcción del citado dirigible. El artista pidió para tomar parte en la fiesta mil rublos y una orden para recibir un paletó de cuero. Después de largas conversaciones rebajó sus pretensiones a 500 rublos, pero insistió sobre el paletó de cuero.

Un avión da la vuelta de campana TUNEZ, 4.—Un avión británico que, procedente de Inglaterra, se dirigía a la India, ha dado la vuelta de campana al aterrizar, resultando heridas las dos personas que iban a bordo y con grandes destrozos el aparato.

Vuelo alrededor de Africa VIARSOVIA, 4.—Aun no se han recibido noticias de los aviadores polacos capitán Skarzynski y teniente Markiewicz que salieron con rumbo a Egipto en un aeroplano de construcción polaca, el primero utilizado en vuelos a larga distancia, en el cual se proponen hacer el circuito de Africa. Tienen la intención de volar 24.000 kilómetros en 44 días y 24 etapas.

### EL HIDALGO QUIJANO

acabaron por ser triturados con la experiencia de la Dictadura. La caída de ésta nos encontró sin órganos adecuados de ejercicio de la ciudadanía popular. Yo no sé si todos se dan cuenta de esta necesidad suprema de construir de nuevo. Por sus condiciones especiales, Mallorca, en su conjunto, es un país conservador, y no podría ser de otro modo alejada como está de los centros motores. Hay grandes masas adheridas al orden que sienten, sin embargo, la necesidad ineludible de cambiar y de evolución. Al fin y al cabo, evolucionar a tiempo es el único antídoto seguro contra la revolución. A esas masas, hoy sin dirección energética, debéis llevar nuestro ideal, pero volver a lo viejo no es posible, y menos deseable. Nuestro programa general, condensado en las notas que entregué a la Prensa, mereció entre otras muchas aprobaciones, la adhesión plena desde la primera a la última palabra del señor duque de Maura, quien las conoció antes de publicarlas. Inútil decir cuánto me satisfizo esta coincidencia y cuánto creo yo que debería haber influido en la política local mallorquina, donde el señor Maura conserva el prestigio a que por tradición familiar y por méritos propios es acreedor.

En fin, se acercan momentos de viva lucha. Confío en que no ha-

### Noticias de Marruecos

**Caid enfermo**  
MELILLA, 4. — El prestigioso caid de la cabila de Beni Tuzin, Alal Mehand, ha sido trasladado gravemente enfermo al Hospital Militar.

Como se recordará, dicho caid salvó la vida al aviador Lecca, y antes de agravarse le fué entregada la cruz de María Cristina.

**En la Sinagoga**  
LARACHE, 4. — Con asistencia de las autoridades, entidades y significados miembros de la colonia hebrea, se celebró en la Sinagoga un acto de entregar a la familia del presidente de la comunidad israelita, Salomón Rafael Moryusef, fallecido hace varios meses, el diploma de inscripción de su nombre en el Libro de Oro por los servicios que prestó durante cincuenta años al frente de la comunidad.

Estaba condecorado con la cruz de Isabel la Católica por los servicios que prestó a España. Las colonias por suscripción popular, costearon el diploma. Hubo en el acto discursos enalteciendo su memoria.

**Vacaciones universitarias**  
La "Gaceta" publica una importante Real orden de Instrucción Pública, que por su mucha extensión no podemos publicar hoy. Por virtud de ella se declaran treinta días de vacaciones extraordinarias en todas las Universidades del reino, a partir del día de ayer.

—Estos retratos no son admisibles; mi marido en ellos tiene cara de orangután.  
—Señora, ¡y yo qué culpa tengo! ¿Por qué no se fijó usted en él antes de casarse?

